



面向 21 世纪 课程 教材
Textbook Series for 21st Century

全国高等学校法学专业核心课程教材

经 济 法

Economic Law

杨紫烜 主编



北京大学出版社
高等教育出版社

面向 21 世纪课程教材
Textbook Series for 21st Century

全国高等学校法学专业核心课程教材

经 济 法

Economic Law

主 编 杨紫烜

副主编 肖乾刚 盛杰民

撰稿人 (以撰写章节先后为序)

杨紫烜 张士元 徐 燕

周林彬 盛杰民 张守文

程信和 肖乾刚 王全兴

北京大学出版社
高等教育出版社

图书在版编目 (CIP) 数据

经济法/杨紫烜主编. -北京:北京大学出版社, 1999. 10
ISBN 7-301-04380-5

I. 经… II. 杨… III. 经济法-研究-中国 IV. D922. 29

中国版本图书馆 CIP 数据核字 (1999) 第 65046 号

书 名: 经济法

著作责任者: 杨紫烜

责任编辑: 张晓秦 邹记东

封面设计: 杨立新

标准书号: ISBN-7-301-04380-5/D·0447

出版者: 北京大学出版社

地 址: 北京市海淀区中关村北京大学校内 100871

网 址: <http://cbs.pku.edu.cn/cbs.htm>

电 话: 出版部 62752015 发行部 62754140 编辑部 62752027

电子信箱: zpup@pup.pku.edu.cn

排 版 者: 北京艺海打字服务社

印 刷 者: 北京大学印刷厂印刷

发 行 者: 北京大学出版社

经 销 者: 新华书店

787×1092 毫米 1/16 37.25 印张 715 千字

1999 年 11 月第一版 2001 年 5 月第四次印刷

定 价: 40.00 元

凡购买北京大学出版社图书, 如有缺页、倒页、脱页等
质量问题, 请在所购图书销售部门联系调换。

版权所有 侵权必究

重印说明

为及时反映经济法制建设的发展变化，特别是反映新颁布的经济法律、法规的基本内容，本书每次重印，都将对变化了的经济法律、法规所涉及的章节作适当的修改，请读者注意。

此次重印，根据第九届全国人大常委会第十二次会议于1999年10月31日修订通过的《中华人民共和国会计法》，本书作者重新撰写了教材的第二十六章第一节；同时，根据第九届全国人大常委会第十三次会议于1999年12月25日通过的《关于修改〈中华人民共和国公司法〉的决定》，本书作者对教材的第九、十四章的有关部分作了补充、修改。此外，还对教材作了一些文字上的修改。

北京大学出版社
2000年2月

内 容 简 介

本书是面向 21 世纪课程教材，是普通高等教育“九五”国家级重点教材，也是全国高等学校法学专业核心课程教材。该教材分为 5 编 32 章，系统地论述了经济法学的基本理论，全面阐释了经济法主体、市场管理法、宏观调控法、社会保障法的制度、理论与实务问题。该教材注意吸纳国内外经济法学和相关学科的最新研究成果以及经济法制建设的新鲜经验，注重开阔学生视野、提高学生的经济法理论水平和从事经济法实务的能力，从整体上反映了经济法的理论研究及教材编写的最新水平。

该教材既可以作为高等学校法学、经济学、管理学等专业学生学习经济法的教材，也可以作为国家机关、企事业单位人员从事法律、经济工作的参考书。

Abstract

Law of the Economy is on a mission from the Guidance Committee on Colleges and Universities' Legal Education of the Education Ministry. It is one of the basic text series for 14 key courses of the legal major of colleges and universities.

It is divided into 5 parts with 32 chapters. It deals with the following issues: basic theories of economic law , subject of economic law , law of market control, macroeconomic regulation, law of social guarantee, theory and practice. This book pays special attention to the new achievements in the field of economic law and other related fields and try to adopt the new experience of economic legal system. The aim of the book is to widen the knowledge scope of students , improve their theoretical level of economic law , and perfect their ability in economic law practice.

This book shows the new level of research and teaching in the field of economic law in China. It can serves as a textbook for university students majored in law , economy, management, etc. It can also serves as a reference book for staff members in government, enterprises, and those involved in legal and economic issues.

作者简介

杨紫烜 北京大学法学院教授、博士生导师、第九届全国人民代表大会代表、全国人大法律委员会委员、最高人民法院特邀咨询员、北京市人民政府专家顾问团顾问。1958年毕业于北京大学法律学系（本科）。代表性著作：《经济法原理》、《经济法概论》、《经济法学》（第二版）等。代表性论文：《论公司财产权和股东财产的性质》、《论社会主义市场经济法律体系》等。

肖乾刚 郑州大学法学院教授、教育部高等学校法学学科教学指导委员会委员、全国考委法学专业委员会委员、河南省政协常委兼法制委员会副主任。1959年毕业于原北京政法学院（本科）。代表性著作：《自然资源法》、《能源法》、《经济法概论》等。代表性论文：《论中国实施可持续发展战略的整体进展及其法律保障》等。

盛杰民 北京大学法学院教授、博士生导师、经济法教研室主任。1964年毕业于原北京政法学院（本科）。代表性著作：《中国涉外经济法律制度》、《反不正当竞争法的理论与实务》、《涉外经济法》等。代表性论文：《实行国民待遇原则完善我国涉外投资立法》、《论对跨国公司在华投资的反垄断对策》等。

张士元 北方工业大学经济法研究所所长、教授、教育部高等学校法学学科教学指导委员会委员。1962年毕业于北京大学法律学系（本科）。代表性著作：《经济法通论》、《公司法概论》、《股份制企业·公司·公司法》等。代表性论文：《论经济法体系》、《论公司的责任形式》等。

程信和 中山大学法律学系教授、博士生导师、法学研究所所长。1981年毕业于北京大学法律学系（研究生），获硕士学位。代表性著作：《经济法新论》、《市场经济运行的法律机制》、《房地产法》等。代表性论文：《论比较经济法在中国的创立和应用》、《经济法与现代行政管理》等。

王全兴 中南政法学院科研处处长、教授。1989年毕业于北京大学法律学系（研究生），获硕士学位。代表性著作：《中国经济法原理》、《劳动法》、

《企业国有资产法》等。代表性论文：《论经济法律关系的构成》、《可持续发展立法初探》等。

周林彬 兰州大学法律学系系主任、教授、中国国际经济贸易仲裁委员会仲裁员、中国法学会民法学、经济法学研究会常务理事。1986年毕业于吉林大学法律学系（研究生），获硕士学位。代表性著作：《比较合同法》、《市场经济法》、《法律经济学论纲》等。代表性论文：《法律成本与中国经济法制度建设》、《经济法概念新探》等。

徐 燕 北京大学法学院副教授。1990年毕业于北京大学法律学系（研究生），获硕士学位，在读博士生。代表性著作：《公司法原理》、《经济法与国际经济法概论》、《涉外经济贸易与投资》等。代表性论文：《中国企业境外发行股票并上市的若干法律问题》等。

张守文 北京大学法学院副院长、副教授。毕业于北京大学法律学系，获硕士（1994年）、博士（1999年）学位。代表性著作：《市场经济与新经济法》、《信息法学》、《税法原理》等。代表性论文：《经济法学的法律经济学分析》、《社会法论略》等。

INTRODUCTION OF THE AUTHORS

Yang Zixuan Professor, School of Law, Peking University. Supervisor for Ph. D. candidates. Member of the 9th Session of the National People's Congress (NPC); Member of the Law Committee of the NPC; Special Advisor of Supreme People's Court; Member of the Expert Advisory Committee of the People's Government of Beijing.

Graduated from Law Department in 1958 (LL. B.).

Main publication books: *Principle of Economic Law*; *An Introduction of Economic Law*; *The Law of Economy* (2nd edit).

Main publication articles: *The Feature of Property Right and Stockholder's Property of Companies*; *Legal Regime of the Socialist Market Economy*.

Xiao Qiangang Professor, School of Law, Zhengzhou University. Member of the Direct Committee for Law Teaching in Universities of Ministry of Education; Member of the Law Sub-committee of the National Exam Committee; Standing member of the Henan Political Consultative Conference; Vice director of the Legal System Committee of Henan.

Graduated from Beijing Political Science and Law College in 1959 (LL. B.).

Main publication books: *Natural Resources Law*; *Energy Law*; *An Introduction of Economic Law*.

Main publication articles: *General Progress of the Strategy of Sustainable Development of China and Its Judicial Guarantee*.

Sheng Jiemin Professor, School of Law, Peking University. Supervisor for Ph. D. candidates; Director of Economic Law Session.

Graduated from Beijing Political Science and Law College in 1964 (LL. B.).

Main Publication books: *Economic Law System Involving Foreign Elements in China*; *The Theory and Practice of Anti-unfair Competition Act*; *Foreign Economic Law*.

Main publication articles: *Adopt the Principle of National Treatment and Perfect Our Legislation in Foreign Investment Law*; *Anti-monopoly Measure in the Investment of Transnational Companies in China*.

Zhang Shiyuan Director of Economic Law Institute of North Industry University; Professor; Member of Direct Committee for Law Teaching in Universities of Ministry of Education.

Graduated from Law Department in 1962 (LL. B.).

Main Publication books: *General Introduction of Economic Law; An Introduction of Company Law; Joint-stock Association, Company, Company Law.*

Main Publication articles: *The Regime of Economic Law; The Type of Responsibility of Companies.*

Cheng Xinhe Professor of Law Department, Zhongshan University; Supervisor for Ph. D. candidates; Director of Law Institute.

Graduated from Law Department, Peking University in 1981 (LL. M.).

Main Publication books: *A New Introduction of Economic Law; Legal System in Market Economy; Law of Real Estate.*

Main Publication articles: *The Establishment and Execution of Comparative Economic Law in China; Economic Law and Modern Administrative Management.*

Wang Quanxing Professor of Central and Southern Institute of Political Science and Law; Director of Research Session.

Graduated from Law Department, Peking University in 1989 (LL. M.).

Main publication books: *The Principles of Economic Law of China; Labor Law; Law of State Assets of Enterprises.*

Main publication articles: *Form of Economic Legal Relations; The Legislation on Sustainable Development.*

Zhou Linbin Dean of the Law Department, Lanzhou University; Professor; Arbitrator of China International Economic and Trade Arbitration Committee; Standing member of CLS Research Committee of Civil Law and Economic Law.

Graduated from Law Department, Jilin University in 1986 (LL. M.).

Main publication books: *Comparative Contract Law; Law of Market Economy; Outline of Legal Economy.*

Main publication articles: *Legal Costs and Economic Legal System in China;*

A New Research on the Concept of Economic Law.

Xu Yan Associate Professor, School of Law, Peking University.

Graduated from Law Department, Peking University in 1990 (LL. M.);
Ph. D. Candidate.

Main publication books: *The Principle of Company Law; An Introduction of Economic Law and International Economic Law; Foreign Economic Trade and Investment.*

Main publication articles: *Some Legal Issues in Floating and Listing Stocks Abroad by Chinese Enterprises.*

Zhang Shouwen Vice Dean of School of Law, Peking University; Associate Professor.

Graduated from Law Department, Peking University. LL. M. (1994);
Ph. D. in Law (1999).

Main publication books: *Market Economy and New Law of Economy; Law of Information; The Principle of Tax Law.*

Main publication articles: *Economic Law, from the View of Legal Economy; On the Law of Society.*



面向 21 世纪课程教材



普通高等教育“九五”

国家级重点教材

目 录

绪 言

- 一、经济法学的概念和地位····· (1)
- 二、经济法学发展的历史和现状····· (1)
- 三、研究经济法的指导思想和方法····· (3)

第一编 经济法总论

- 第一章 经济法的产生和发展····· (5)
 - 第一节 经济法的产生····· (5)
 - 第二节 经济法的发展····· (10)
- 第二章 经济法的概念····· (23)
 - 第一节 经济法概念的语源····· (23)
 - 第二节 经济法的调整对象····· (24)
 - 第三节 经济法的定义····· (32)
- 第三章 经济法的地位····· (36)
 - 第一节 经济法地位的涵义····· (36)
 - 第二节 经济法是一个独立而重要的法的部门····· (38)
 - 第三节 经济法与相关法的关系····· (43)
- 第四章 经济法的体系和渊源····· (53)
 - 第一节 经济法的体系····· (53)
 - 第二节 经济法的渊源····· (58)
- 第五章 经济法的制定和实施····· (62)
 - 第一节 经济法的制定····· (62)
 - 第二节 经济法的实施····· (67)

第二编 经济法主体

- 第六章 经济法主体的一般原理····· (71)
 - 第一节 经济法主体概述····· (71)
 - 第二节 经济法主体体系的结构····· (78)

第三节	经济法主体的权利和义务	(86)
第四节	经济法主体的法律责任	(92)
第七章	国家经济管理主体	(97)
第一节	国家经济管理主体概述	(97)
第二节	国家经济管理主体的种类	(99)
第三节	国家经济管理主体的职权	(101)
第八章	企业	(106)
第一节	企业与企业法概述	(106)
第二节	现代企业制度与企业立法体系	(114)
第三节	关于企业的基本法律制度	(122)
第九章	特殊企业形态	(141)
第一节	特殊企业形态概述	(141)
第二节	国有独资公司	(144)
第三节	股份合作企业	(149)
第四节	企业集团	(152)

第三编 市场管理法

第十章	市场管理法的一般原理	(161)
第一节	市场管理法概述	(161)
第二节	市场管理法的地位和体系结构	(164)
第三节	市场管理行为及其法律原则	(166)
第十一章	竞争法律制度	(170)
第一节	竞争与竞争法概述	(170)
第二节	反垄断法	(176)
第三节	反不正当竞争法	(182)
第十二章	消费者权益保护法律制度	(194)
第一节	消费者权益保护法概述	(194)
第二节	消费者的权利和经营者的义务	(198)
第三节	消费者权益的国家保护和社会保护	(202)
第四节	消费者权益争议的解决和法律责任的确定	(204)
第十三章	产品质量法律制度	(209)
第一节	产品质量法概述	(209)
第二节	产品质量监督管理制度	(215)
第三节	生产者、销售者的产品质量义务	(217)

第四节 违反产品质量法的法律责任·····	(219)
第十四章 特别交易监管法律制度·····	(225)
第一节 证券市场监管法律制度·····	(225)
第二节 期货市场监管法律制度·····	(240)
第三节 城市房地产管理法律制度·····	(251)

第四编 宏观调控法

第十五章 宏观调控法的一般原理·····	(261)
第一节 宏观调控法概述·····	(261)
第二节 宏观调控法的地位和体系结构·····	(265)
第三节 宏观调控法的基本原则和调整方法·····	(267)
第十六章 计划和统计法律制度·····	(270)
第一节 计划与计划法概述·····	(270)
第二节 计划法的基本制度·····	(273)
第三节 统计和统计法概述·····	(276)
第四节 统计法的基本制度·····	(277)
第十七章 产业法律制度·····	(284)
第一节 产业法概述·····	(284)
第二节 产业法的基本制度·····	(287)
第十八章 投资法律制度·····	(293)
第一节 投资法概述·····	(293)
第二节 投资法的基本制度·····	(295)
第三节 涉外投资法律制度·····	(300)
第十九章 国有资产管理法律制度·····	(305)
第一节 国有资产管理法概述·····	(305)
第二节 国有资产管理法的基本制度·····	(308)
第三节 国有资产分类管理的法律制度·····	(316)
第二十章 自然资源管理法律制度·····	(322)
第一节 自然资源法概述·····	(322)
第二节 土地管理法·····	(331)
第三节 森林法·····	(335)
第四节 草原法·····	(340)
第五节 矿产资源法·····	(343)
第六节 水法·····	(347)

第七节	渔业法	(350)
第八节	野生动植物保护法	(354)
第二十一章	能源管理法律制度	(357)
第一节	能源法概述	(357)
第二节	节约能源法	(363)
第三节	煤炭法	(366)
第四节	电力法	(368)
第五节	石油法	(372)
第二十二章	财政法律制度	(377)
第一节	财政与财政法概述	(377)
第二节	预算法	(382)
第三节	国债法	(390)
第四节	政府采购法与转移支付法	(394)
第二十三章	税收法律制度	(397)
第一节	税收与税法概述	(397)
第二节	税收征纳实体法律制度	(404)
第三节	税收征纳程序法律制度	(413)
第四节	避免重复征税和防止税收逃避的法律制度	(416)
第五节	违反税法的法律责任	(418)
第二十四章	金融法律制度	(421)
第一节	金融与金融法概述	(421)
第二节	银行法	(430)
第三节	信托法	(443)
第四节	融资租赁法	(445)
第五节	涉外金融法律制度	(446)
第二十五章	价格法律制度	(452)
第一节	价格与价格法概述	(452)
第二节	价格法的基本制度	(454)
第三节	违反价格法的法律责任	(458)
第二十六章	会计、审计和注册会计师法律制度	(460)
第一节	会计法	(460)
第二节	审计法	(466)
第三节	注册会计师法	(472)
第二十七章	对外贸易法律制度	(476)
第一节	对外贸易与对外贸易法概述	(476)

第二节	货物进出口与技术进出口管理法律制度	(478)
第三节	国际服务贸易法律制度	(483)
第四节	进出口商品检验法律制度	(484)
第五节	进出口货物海关监管的法律规定	(488)
第六节	对外贸易秩序的法律规定	(490)
第七节	促进对外贸易的法律规定	(492)
第八节	违反对外贸易法的法律责任	(493)

第五编 社会保障法

第二十八章	社会保障法的一般原理	(495)
第一节	社会保障法概述	(495)
第二节	社会保障法的宗旨和原则	(500)
第三节	社会保障法的基本要素	(503)
第二十九章	社会保险法律制度	(510)
第一节	社会保险的概念和模式	(510)
第二节	社会保险的基本法律问题	(513)
第三节	社会保险的具体法律制度	(520)
第三十章	社会救助法律制度	(531)
第一节	社会救助的概念和模式	(531)
第二节	社会救助的基本法律问题	(533)
第三节	社会救助的具体法律制度	(536)
第三十一章	社会福利法律制度	(539)
第一节	社会福利的概念和模式	(539)
第二节	公共福利法律制度	(541)
第三节	职业福利法律制度	(544)
第三十二章	社会优抚法律制度	(549)
第一节	社会优抚的概念和模式	(549)
第二节	社会优抚的基本法律问题	(551)
第三节	社会优抚的具体法律制度	(554)
缩略语		(559)
词条索引		(561)
后 记		(568)